ナショナリズムを背負わない気概なき日本外交にはうんざり……

誤読されている

その論説を虚心に読めば福澤こそ現代に通じる真のナショナリストだ

度辺 『福澤諭吉全集』は、私の学生 時代にはまだ完結していませんでした。しかし、福澤の書いた主要な文 献は慶應の図書館に整っていました で、後にまとめられることになる 作品は、ほぼ読んでいました。

うなものが私には身についています。が起こると、福澤ならどんな発言をが起こると、福澤ならどんな発言を

私は福澤研究者ではないし、もとより日本思想史の研究者でもないけれども、福澤の論説に親しみこれを自分のものにしてきたという意味では、かなりの福澤読みだという自負は、かなりの福澤読みだという自負

てみました。そこで得た直観といいしたので、ひたすら福澤を読み直し満了になり、多少のゆとりができま満りになり、

福澤諭吉の真実」です。
「はどで書き上げたのが、この『士魂がなりの「福澤語録」をつくり、一気がないうと言い過ぎですが、六カがない。」と言い過ぎですが、六カがない。」というと言い過ぎですが、この『士魂

て、それを勝手に福澤思想と名づけてほしいと思う福澤像を拡大照射してきた。逆に、自分たちがこうあってきた。逆に、自分たちがこうあってきた。逆に、自分たちがこうあっているところに福澤を閉じ込めてほしいと思う福澤像を拡大照射して、それを勝手に福澤思想と名づけ

てきたのではないか。

渡辺氏の力作 【士魂 福澤論吉の 真実】(海竜社)

一人にして両身あるが如く」生きて、六十六で死んでいきます。そんな男だ、よほどの原理主義者でもないかは、よほどの原理主義者でもないかは、よほどの原理主義者でもないかなるというの思想が首尾一貫しているというの実を見つめて苦悶する筆致そのもの声を見つめて苦悶する筆致そのものが福澤思想だ、という見方を私はとが福澤思想だ、という見方を私はとります。あれほどの多元的な思想的ます。あれほどの多元的な思想が加く」生きて、一人にして両身あるが如く」生きて、

戦後の左翼リベラリズム、これは、 こんにち、ますます強いものになっ ていますが、このイズムの底にある でいますが、このイズムの底にある のは、ナショナルなものの否定です。 もいい。一体、何を言っているので もいい。一体、何を言っているので もいい。一体、何を言っているので とょうか。戦争が終わって七十年以 とまるか、 上も経っています。東西冷戦も終わっ たではないですか。それどころか、 中国の膨張によって「新冷戦」時代が 中国の膨張によって「新冷戦」時代が 中国の膨張によって「新冷戦」時代が 中国の膨張によって「新冷戦」時代が

警戒感に、私は正直もううんざりで警戒感に、私は正直もううんざりでなくて、す。うんざりしているだけでなくて、す。うんざりしているだけでなくて、す。福澤がもし生きていたとしります。福澤がもし生きていたとしただろうか。私はそういう空想をしただろうか。私はそういう空想をすることがよくあります。

つまり、 いはずがない。これを、福澤は偏頗ナリズムという感情が湧き出てこな 胞としての私情が湧き出してくる。 考えていたのではないかと思います。 個の-う存在が人間じゃないか、と福澤は こそが、 まったく同じように、その根本にお いて私(わたくし)です。私(し)です。 外国に対する場合には、必ずや同 人間は他の生命体と同じく、 国民としての私情、 至上の価値を持つ、そうい -個人の個です 個の私情 ナショ いや、

渡辺利

外国が私情と偏頗心を露にしている以上、自分たちもこの心を重んじる以上、自分たちもこの心を重んじる以上、自分たちますす遠いところに思考が福澤の心の底にはありました。 思代の日本を見ていると、福澤のこの主張からますます遠いところになっている。ナショナルなもなっていると、福澤のがをいかにして摑もうかと必死になっていた福澤に対して、現代人はなっていた福澤に対して、現代人は

高澤と言えば文明開化論者である、 福澤と言えば文明開化論者である、 と人はいいます。その主要著作が『文 と人はいいます。その主要著作が『文 代の名著を三つ挙げよといえば、『文 明論之概略』が大抵入ります。幕末か ら明治の初期において、日本を文明 化の道を進ませんと説いた本だとい れの道を進ませんと説いた本だとい

「日本)なりなりない。ひ読んでいただきたい。人は、『文明論之概略』の第十章をぜ

文明はこの目的に達するの術なり」立を保つことなり。而してこの独立す。今の日本国人を文明に進むるはず。今の日本国人を文明に進むるはず。今の日本国人を文明に進むるはず。

文明と独立とどちらが大切かと問えば、もちろん独立のほうが重要である。文明は独立を達成するためのある。文明は独立を達成するためのある。文明は独立を達成するための等九章までを書き進め、そして第十章に到達しているのです。第十章をにこの結論を導くために、大著を書にこの結論を導くために、大著を書いたのです。この部分を、福澤の戚いたのです。この部分を、福澤の戚いたのです。この部分を、福澤の惑いたのです。この部分を、福澤の惑いたのです。この部分を、福澤の惑いたのです。この部分を、福澤の惑いたのです。

ーー『学問のすゝめ』の「天は人のり福澤の読み込み方の間違いです。 トは捉えていますが、それはやっぱ

上に……」の影響が大きいですね。 進辺 『学問のすゝめ』は、福澤をし しめた最初の衝撃的な著作です。彼 を天賦人権説の男だと言ったり、文 を天賦人権説の男だと言ったり、文 を天賦人権説の男だと言ったり、文 を天賦人権説の男だと言ったり、文 を天賦人権説の男だと言ったり、文 をういう表現のすべては『学問のすゝ め』から出ています。

要約説に立脚しています。ここだけ要対説に立脚しています。ここだけのいわばコレクションです。必ずしのいわばコレクションです。必ずしのいわばコレクションです。必ずしのにで書き進めた長期にわたる論説がではないと私は見ています。と言を一貫してはいない。最初の三、のいわばコレクションです。必ずは一気に事き出いないと私は見ています。

を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的な福澤イメージです。福澤論吉が一というのが、福澤思想の中核にあるとをよく読んでほしい。この第七編というのが、福澤思想の中核にあるとをよく読が、福澤思想の中核にあるとではかまではでは、一ではかまた。まで、一次にあるのです。ではかまた。まで、一次にあるとでは、一次にあるというのが、福澤の方のでは、一次にあるというのが、福澤の方とでは、一次にあるというのが、福澤の方とでは、一次にあるというのが、一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが一般的を取り上げてつくられたのが、一般的を取り上げてつくられたのが、一般的を取り上げてつくられたのでは、一般的ない。

マルチルドムとは

は、政府の暴力(暴政)に人民はいか随分と変わりました。第七編で福澤私自身、『学問のすゝめ』の読み方はね。この言葉の意味を考えて以来、おというのは、どういう意味ですか。

に抗するかと問うて三策を提示しています。一が「節を屈して政府に敵対する」、二が「力を以て政府に敵対する」、三が「立理を守て身を棄る」です。このうちどれを取るべきか。福澤はベストは第三策だと言っています。「正理を守て身を棄る」とは、「天の道理を信じて疑わず、如何なる暴政の下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に居て、いかなる苛酷の法に窘め下に強してりをもしてりるかとして、一寸の兵器を携えず、対すの声にて『マルチルドム』と云う」といいます。マルチルドム』と云う」という英語ですが、殉死のことです。

澤が、このような旧時代そのままの日本社会に新規範を示そうとした福天賦人権説や社会契約説により、

精神の構えを最上策として提示するというのは、確かに意外なことです。 けれども、福澤ののちの思想を見 けれども、福澤ののちの思想を見 ていると、これはすこしも不思議な ことではないのです。第七編が書か れたのは、明治七年の三月末日です。 この時期がどんな世相だったかとい うと、維新によって特権を奪われた うと、維新によって特権を奪われた 不平士族による反乱が続発した頃で 不平士族による反乱が続発した頃で 不平士族による反乱が表発した頃で 本事で、この乱は大久保利通率い の乱です。この乱は大久保利通率い る新政府軍によって鎮圧され、江藤 る新政府軍によってのです。

拒否します。そのうえで西郷は、「殉地ない」といます。西郷隆盛は征韓論に敗れて下野していました。江藤は、正然、西郷に加勢を求めるわけですに敗れて下野していました。江藤は、一人の事件を背景に、福澤がマルチ

言ったのではないか。死の道を選べ」というたぐいのことを

とは、福澤は西郷とは面識がありません。けれども、おそらく次のような経緯で福澤は西郷のことを知ったのじゃないかと私は想像しています。福澤の慶應義塾の門下生に、中津藩の増田宗太郎という人物がいました。『福翁自伝』によると、増田はした。『福翁自伝』によると、増田はですが、その後、福澤という人物です。

正理を諄々と説いて正理に殉ずる人 るや、「中津藩には戻るな」という福 澤らの引き留めにもかかわらず、義 澤らの引き留めにもかかわらず、義 塾を辞めて中津に帰り、中津隊を率 いて西南戦争に参加、城山で西郷と ともに自刃します。この増田を通じ ともに自刃します。この増田を通じ ともに自刃します。この増田を通じ ともに自刃します。この増田を通じ ともに自刃します。この増田を通じ

のだと思います。物だと、福澤は西郷を見抜いていた

西郷隆盛と佐倉惣五郎

ます。 は見ています。 意に反した私学校生徒の暴発だと私 ないかという反論もあろうかと思い あって、マルチルドムじゃないんじゃ たのではないかと、想像しています。 物です。おそらく福澤は西郷という 脚色されて、庶民の人気を博した人 歌舞伎や浄瑠璃などによって随分と 人物が存在したことは確かですが、 書いてあります。佐倉惣五郎という ると、「マル 人物を惣五郎に仮託して言いたかっ 『学問のすゝめ』の第七編を読んで**み** 西南戦争とは文字通りの戦争で しかし、西南戦争は、 チルドムを実践した歴史 佐倉惣五郎ただ一人」と 西郷は私学校の生徒 西郷の

なってしまいます。福澤も当時の外やっていくと、今の外務省みたいにと、今の外務省みたいにとってみてもね。結局ナショナリズとってみてもね。結局ナショナリズ

世界は国家を基本単位としそれぞれが政府をいただいて競い合っている。列強諸国は、国力の伸長を求める。列強諸国は、国力の伸長を求めたにあってひとり日本のみが高尚な下にあってひとり日本のみが高尚な下にあってひとり日本のみが高尚ないにある。この禽獣世界で日本が生勢力は無に帰してしまう危険性が大いにある。この禽獣世界で日本が生き延びていくのには、士風、士魂をき延びていくのには、士風、士魂をき延びていくのには、士風、土魂をかければならない。

『丁丑公論』がナショナリズムを支える精神の構えを論じたものだとすれる精神の構えを論じたものだとすれるに裏付けられた強兵の必要性を主ば、『通俗国権論』は、ナショナリズムに裏付けられた強兵の必要性を主張したものだというのが現代日本の恥ずできないというのが現代日本の恥ずできないというのが現代日本の恥ずできないというのが現代日本の恥ずできないというのが現代日本の恥ずできないというのが現代日本の恥ず

べき道は必死の獣力にあるのみ」 「今の禽獣世界に処して最後に訴う

ていが『通俗国権論』の問題提起で を左翼リベラルは言いたいようです るから日本は平和を保っていられる を左翼リベラルは言いたいようです が、福澤は愚論だと否定しています。 「百巻の万国公法は数門の大砲に若 がず、幾冊の和親条約は一筐の(ひと がず、幾冊の和親条約は一筐の(ひと を変しています。 でする道理を主張するの備に非ずして

> ものだとさえいいます。 を設では、兵力とはもともとはれば何の役にも立たないと前段で言れば何の役にも立たないと前段で言れば何の役にも立たないと前段で言いる。つまり

外交に関しても、弓を「引て放たずが交渉を通じて外交を決することなどできはしないといいます。現代のリできはしないといいます。現代のリできはしないといいます。現代のリであるようなこの論説が、もう百四十年るようなこの論説が、もう百四十年のようなこの論説が、もう百四十年のようなこの論説が、もう百四十年のようなこの論説が、もう百四十年の表表が表示。

ぶ」としか思えません。ここに民権とおたちの猛々しさを、福澤が生きておに反対する憲法学者の生硬な議法制に反対する憲法学者の生硬な議を制いていると、「憲法栄えて国滅ると、「憲法、を、を保いたら、なんと見るだろうか。安保いたら、なんと見るだろうか。安保には、の立憲主義者批判にもこれは現代の立憲主義者批判にも

国権という概念が出てきます ある言葉ですね。 その次に書 13 た『時事小言』に

快安堵なりと思い、その安心の最中 無いことだとはっきり言っています。 ければ、民権など論じたところで詮 という肝心の問題を議論するのでな ような国柄の国家を建設すべきか、 権を伸長し国会を開設しても、 権論を大いに歓迎する。 「俚話に、青螺が殻中に収縮して愉りか」となる。からものう 組上に在りということあり」 民権と国権です。 『時事小言』におけるキ しかし、 自分は、 どの ij 民 民

守ることなどできないと言って れてしまえば、 国家という殼が外敵によって壊さ 福澤という文章家は比喩 国民の生命や 、財産を いる

が実にたくみですね。

です。 運動は明治十年代に起こります と福澤は宣言しています。 本来は民権の立場に立っているはず 人物です。民権と国権に分ければ、 戦後日本の知識人、特にジャ は間違いです。 ル福澤諭吉となっていますが、これ などを見ると、 福澤のどこを読んでもそれをサポー しかない。「我輩は権道に従う者なり 国家的危機に対するには、権道(国権) 啓蒙思想家として国民の前に立った ズム等に関わる人たちは、 る考え方の持ち主でもありました。 リストです。 トする言説などありません。 に目覚め 福澤は、『学問のすゝめ』を書いて しかし、 てほし 同じような状況に置か マキャベリズムに通じ 自由民権運動イコー 禽獣の世界にあって 福澤は徹底したリア 61 目覚める リア 自由民権 教科書 ´リズ ナリ っつ が、

> てい ことが、 た明治の福澤の論説に目を通 何よりの妙薬と信じます。 す

ぜ 脱亜論』を書 41 た

ところですね。 諭吉の真実』というご本の肝に当たる いままでのお話が『士魂 福澤

るい すが、 後に、この点について私見を少し述 の批判はやむことを知りません。 べてみます。 は脱亜論者という左翼陣営から 福澤といえば朝鮮蔑視論者あ ここで論を閉じても 13 13 0) 最 で

福澤ほど朝鮮近代化の必要性を論じ ぎません。 論』をかじっての稚拙な決めつけに過 福澤の本心を知らずにのちの『脱亜 た人は他に 福澤が朝鮮蔑視論者だというのは、 て清国から独立しなけれ 明治のあの時代にあって、 いません。 朝鮮が近代化

は、「恋」というほどに強いものでした。 均や朴泳孝に対する福澤の思い入れ いと考えた知識人が、 な清国 朝鮮の **『を蔑視するどころか開化派** 一の圧力を受けて、 開化派と事大派との血で血 福澤です。 日 本も危う の金玉 朝

甲申事変(明治十七年の開化派による澤が『脱亜論』を書いた最大の契機は、 クー 係につい を洗う争い、 を読んでいただきたいのですが、 クトに論じましたので、ぜひそちら デター)の首謀者に対する残酷を ては、 そして朝鮮と清との関 『士魂』の中でコン 福 パ

野蛮と評せんよりも、寧ろ妖魔悪鬼に出現したり。我輩は此場を書して「人間娑婆世界の地獄は朝鮮の京城極めた刑罰にありました。 の 大級の表現で朝鮮を難じてい 地獄国と云わんと欲する者なり」と 処刑に直接手を下したのはたし 0 事大派官僚だけれども、 ます。

> ます。 評するのはいかにも軽率です。 福澤は根っからの朝鮮蔑視論者だと なら当然そういう感情に襲われるの 二十六日付けの二回にわたって書き 報』の明治十八年二月二十三日付けと 化派の処刑について福澤は、 それを指揮したのは紛れもなく支那 というたったひとつの文章を見て、 も致し方ない。福澤ほどの人物であ に絶望に反転したのですから、 人だと福澤は断じています。 ても致し方のないことです。『脱亜論』 『脱亜論』を認めました。 『時事新報』には、激情を抑えきれず 二十日後の三月十六日付け 期待が一 『時事新 朝鮮開 人間 挙 Ó 2

る所は唯脱亜の二字に在るのみ」と言 に在て 第二パラグラフで、「亜細亜全洲の中 五枚半ほどの長さのものです。 『脱亜論』は、 第五パ 新に一機軸を出し、 ラグラフの最後で、 四百字詰め原稿用紙で 主義とす その

13

らず。 だんだんと強く入り込んで には、 まで及んできたことはまぎれ ません。もちろん、帝国主義時代の 悪友を謝絶するものなり」と言 を親しむ者は共に悪名を免かる 事実ですから、 の執筆後も朝鮮と謝絶などしては 書き続けます。実際の福澤は 『脱亜論』 ワー しかし、 流の論理が構成されて ・ポリティクスの波が極東の地 我れは心に於て亜細亜東方の ワー 福澤はこの後も朝鮮論を ポリティ 以降の クス 福澤の 0 13 13 朝鮮論 論理が もな くの き、 [います 7 13 13

アジア 停滞のアジア(吉野作造賞)、「開発経済学―経済会議会員。アジア政経学会理事長(元)、山梨総研理事(会議会員。アジア政経学会理事長(元)、山梨総研理事(本)、筑波大学教授、東京工業大学教授を経て、拓殖大学教授、東京工業大学教授を経て、拓殖大学教授、東京工業大学教授を経て、拓殖大学が、近日には、日本のでは り、最新作は「士魂 福澤諭吉の真実」。 「アジア太平洋賞大賞)、「放哉と山頭火 死を生きる」などがあ正馬」(開高健賞)、「放哉と山頭火 死を生きる」などがあり、最新作は「士魂 福澤諭吉の真実」。